

PRESENTACION

Al cumplirse por estas fechas el tercer centenario de la aparición de dos obras fundamentales de John Locke, *Tratado del Gobierno Civil* (1689) y *Ensayo sobre el Entendimiento Humano* (1690), pareció interesante a algunos miembros de esta Facultad orientar su trabajo en la cátedra de Historia de la Filosofía Moderna al estudio de dichas obras. Parte del fruto ese esfuerzo se recoge en los tres artículos que integran la primera sección del presente número de nuestra revista. La refutación lockeana del absolutismo, en la versión que de él presenta Robert Filmer, algunas aclaraciones sobre la posición que sostiene John Locke en torno al problema de la identidad personal, y el análisis de las bases teóricas en que este filósofo sustenta su distinción entre certeza y posibilidad, tienen ecos directos en algunas inquietudes filosóficas del presente relativas a cuestiones fundamentales como la democracia, la ciencia, la metafísica o la psicología.

La necesidad de elaborar en el terreno de la Etica una conceptualidad adecuada a la mentalidad y a las circunstancias de la época presente, subyace en los tres artículos correspondientes a la segunda sección. En el primero de ellos se trata de indicar el desfase entre las concepciones y la teoría éticas tradicionales y la necesidad de fundamentación de las acciones humanas en el contexto de nuestro mundo, plural y cambiante. Se resalta en él la dramática antinomia entre fundamentación y aplicabilidad que hoy se vive en relación con los principios y normas de la Etica. En los otros dos artículos se busca en el pensamiento de Zubiri, aunque de maneras diferentes, una orientación radical o un apoyo concreto para las tareas de fundamentación de la Etica que

requiere nuestra cultura. Los conceptos zubirianos de *posibilidad* y de *respectividad* son utilizados, correspondientemente, para la aclaración de la dimensión de universalidad que es inherente a toda moral, en cuanto desarrollo concreto y no limitante *a priori* de las posibilidades humanas, y para la fundamentación teórica de la nueva lógica social exigida por la "irrupción del pobre" en la vida latinoamericana.

El tratamiento filosófico de la problemática cultural latinoamericana es, de una u otra forma, una tarea permanente en nuestra revista. En el presente número dos artículos y una amplia reseña se enmarcan dentro de este objetivo. Son escritos pensados desde circunstancias y supuestos diversos que pueden testimoniar los esfuerzos permanentes, actuales e históricos, del pensamiento latinoamericano para autocomprenderse y para insertarse en un contexto universal. Una penetrante exposición sobre las directrices básicas del pensamiento de uno de los maestros que más ha contribuido a la configuración de la conciencia filosófica en América Latina, el argentino Francisco Romero; la reseña de las inquietudes, los proyectos y los trabajos de un grupo de filósofos latinoamericanos que se esfuerza en pensar nuestra realidad viva, y una re-lectura de las actitudes básicas del hombre latinoamericano frente a su propia historia, son los aportes específicos que sobre esa tarea ofrecemos en este número.

Continuamos el análisis de revistas colombianas de interés filosófico con la intención de prestar un servicio a quienes confían en el valor teórico y en la utilidad pedagógica de las publicaciones filosóficas que se producen en nuestro país.

Nos complace reiterar que las páginas de esta revista se mantienen abiertas para quienes deseen utilizarlas como espacio libre para el diálogo filosófico.